



联合国  
粮食及  
农业组织

Food and Agriculture  
Organization of the  
United Nations

Organisation des Nations  
Unies pour l'alimentation  
et l'agriculture

Продовольственная и  
сельскохозяйственная организация  
Объединенных Наций

Organización de las  
Naciones Unidas para la  
Alimentación y la Agricultura

منظمة  
الغذية والزراعة  
للأمم المتحدة

F

## REUNION CONJOINTE

**Cent trente-septième session du Comité du Programme et  
cent quatre-vingt-dix-huitième session du Comité financier**

**Rome, 6 novembre 2023**

**Suite donnée au Bilan 2 ans après le Sommet des Nations Unies sur les  
systèmes alimentaires**

Pour toute question relative au contenu du présent document, prière de s'adresser à:

M. Stefanos Fotiou  
Directeur, Bureau des objectifs de développement durable  
Tél.: +39 06570 53920  
Courriel: [stefanos.fotiou@fao.org](mailto:stefanos.fotiou@fao.org)

Les documents peuvent être consultés à l'adresse [www.fao.org](http://www.fao.org)

## RÉSUMÉ

- Le premier Bilan après le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires («le Bilan») a eu lieu du 24 au 26 juillet 2023 à Rome (Italie), au siège de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO). La manifestation a été accueillie par le Gouvernement italien, avec l'appui de la FAO, du Fonds international de développement agricole (FIDA), du Programme alimentaire mondial (PAM) et du système des Nations Unies dans son ensemble, et a été organisée avec le concours du Pôle de coordination des Nations Unies sur les systèmes alimentaires («le Pôle»).
- Un **comité d'organisation** du Bilan a été établi pour diriger les aspects programmatiques de la manifestation. Il était composé de représentants du Cabinet du Secrétaire général, de l'Italie en tant que pays hôte, de la FAO, du FIDA, du PAM et du Pôle. De même, une **équipe spéciale de la FAO** a été mise en place pour superviser l'organisation, la gestion et la logistique du Bilan et veiller à ce que l'ensemble des produits et services nécessaires pour assurer la réussite de la manifestation soient préparés et mis en œuvre de façon efficace et efficiente, dans le respect de normes de qualité élevées. L'équipe spéciale rendait compte, par l'intermédiaire de son chef, au Directeur général de la FAO.
- Soucieux que l'organisation du Bilan allie professionnalisme, qualité et inclusivité et que la conception du programme et des séances de fond réponde aux besoins des pays et des parties prenantes, le **Pôle a animé un certain nombre d'activités régionales et mondiales.**
- Porté par une participation et une mobilisation actives, le Bilan s'est imposé comme une manifestation de haut niveau, qui a réuni plus de 3 300 personnes dont 182 délégations nationales, 21 chefs d'État et de gouvernement, 126 participants au niveau ministériel, près de 200 organisations de parties prenantes non étatiques et 900 autres participants issus du système des Nations Unies et d'autres organisations internationales. Son point d'orgue a été **l'appel du Secrétaire général à accélérer l'action** pour la transformation des systèmes alimentaires.
- Le rôle de premier plan joué par la FAO lors du Bilan est à l'image de la volonté qu'elle avait de faire de cette réunion un événement «sans coutures» et à fort impact. L'expertise et le mandat de la FAO, en sa qualité d'institution des Nations Unies spécialisée dans la sécurité alimentaire, l'agriculture et la nutrition, cadraient parfaitement avec les objectifs de la manifestation. La FAO a également joué un rôle clé dans l'organisation du Bilan, en mettant à profit ses compétences essentielles et ses ressources pour faciliter différents aspects de la coordination et de l'exécution de la manifestation.

## INDICATIONS QUE LES PARTICIPANTS À LA RÉUNION CONJOINTE SONT INVITÉS À DONNER

- Les participants à la Réunion conjointe sont invités à communiquer leurs indications sur les activités que le Pôle de coordination des Nations Unies sur les systèmes alimentaires devrait mettre en œuvre afin d'aider les pays à poursuivre les efforts entrepris pour transformer les systèmes alimentaires et ainsi accélérer la réalisation des objectifs de développement durable (ODD), en tenant compte du dialogue de fond qui a eu lieu pendant le Bilan.

### Projet d'avis

#### **Les participants à la Réunion conjointe:**

- **ont accueilli avec satisfaction le document et les informations détaillées qu'il contient sur la préparation et l'exécution du Bilan; et**
- **ont souligné l'importance de la transformation des systèmes alimentaires pour le développement durable et le rôle central exercé par la FAO à l'appui des efforts consentis au niveau mondial pour accélérer la concrétisation des ODD.**

---

|   |           |
|---|-----------|
| <b>I. INFORMATIONS GENERALES</b>  | <b>4</b>  |
| <b>II. LA PHASE PREPARATOIRE DU BILAN</b>   | <b>4</b>  |
| A. <i>ACTIVITES PREPARATOIRES A L'ORGANISATION DU BILAN</i>                                     | 4         |
| B. <i>MOBILISATION ET PARTICIPATION A LA PREPARATION DU BILAN</i>                               | 6         |
| <b>III. VUE D'ENSEMBLE DU BILAN</b>   | <b>6</b>  |
| A. <i>RESUME DU PROGRAMME</i>   | 6         |
| B. <i>LE ROLE EMINENT JOUE PAR LA FAO DANS LE BILAN</i>   | 8         |
| C. <i>LA COLLABORATION DES ORGANISMES AYANT LEUR SIEGE A ROME: UNE SOURCE DE VALEUR AJOUTEE</i> | 9         |
| D. <i>RESULTATS</i>   | 9         |
| <b>IV. PERSPECTIVES</b>   | <b>11</b> |

## I. Informations générales

1. Le Secrétaire général de l'ONU s'est engagé, dans son Résumé de la présidence et sa Déclaration d'action concernant le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires de 2021 à convoquer «une réunion mondiale de bilan tous les deux ans pour examiner les progrès accomplis dans la mise en œuvre des résultats de ce processus et ses contributions à la réalisation du Programme 2030».
2. Le premier Bilan après le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires («le Bilan») a eu lieu du 24 au 26 juillet 2023 à Rome (Italie), au siège de la FAO. La manifestation a été accueillie par le Gouvernement italien, avec l'appui de la FAO, du FIDA, du PAM et du système des Nations Unies dans son ensemble, et a été organisée avec le concours du Pôle.
3. Ce document donne une vue d'ensemble des activités et des efforts de collaboration grâce auxquels le Bilan a pu être mis en œuvre avec succès, ainsi que des informations actualisées sur l'avancement des travaux en cours du Pôle.

## II. La phase préparatoire du Bilan

### A. Activités préparatoires à l'organisation du Bilan

4. Le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies, la Vice-Secrétaire générale des Nations Unies et le Vice-Président du Conseil des ministres et Ministre des affaires étrangères et de la coopération internationale de l'Italie [ont annoncé ensemble le 3 février 2023](#) que l'Italie allait accueillir le premier Bilan 2 ans après le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires.
5. Suite à cette annonce, la Vice-Secrétaire générale des Nations Unies, le Directeur général de la FAO et les représentants des chefs de secrétariat du FIDA et du PAM se sont rencontrés au siège de la FAO à Rome et sont convenus des étapes à suivre. Après cette réunion, le Cabinet du Secrétaire général a publié une [note](#) pour informer les États membres et les principaux partenaires des grandes lignes de l'organisation du Bilan.
6. Le Cabinet du Secrétaire général et la Représentation permanente de l'Italie auprès des Nations Unies ont organisé deux réunions d'information pour les États Membres, auxquelles étaient conviées les Représentations permanentes des pays à New York (États-Unis d'Amérique), à Rome (Italie) et à Genève (Suisse). Les contributions issues de ces réunions ont été utilisées pour mettre au point les versions définitives de la [feuille de route préparatoire du Bilan](#) et du [programme](#) de la manifestation.
7. Conformément aux orientations du Groupe directeur du Pôle chargé de la supervision et de la Secrétaire générale adjointe de l'ONU, un **comité d'organisation** du Bilan a été établi pour diriger les aspects programmatiques de la manifestation. Il était composé de représentants du Cabinet du Secrétaire général, de l'Italie en tant que pays hôte, de la FAO, du FIDA, du PAM et du Pôle. Au rythme d'une réunion toutes les deux semaines, le Comité, supervisé par ses deux coprésidents et guidé par la direction du Cabinet du Secrétaire général, a organisé un échange dynamique de partage de mises à jour et d'informations sur les progrès accomplis, examiné les perspectives concernant les étapes clés et les réalisations attendues, et facilité la coordination de diverses mesures qui s'inscrivaient dans une convergence vers les objectifs du Bilan et les résultats s'y rapportant.
8. Sur décision du Directeur général de la FAO, une **équipe spéciale de la FAO** a été mise en place pour superviser l'organisation, la gestion et la logistique du Bilan et veiller à ce que l'ensemble des produits et services nécessaires pour assurer la réussite de la manifestation soient préparés et mis en œuvre de façon efficace et efficiente, dans le respect de normes de qualité élevées. M. Maurizio Martina, Sous-Directeur général de la FAO, a été nommé chef de l'équipe spéciale. Celle-ci s'est réunie régulièrement et était responsable, par l'intermédiaire de M. Martina, devant le Directeur général de la FAO.

9. Soucieux que l'organisation du Bilan allie professionnalisme, qualité et inclusivité et que la conception du programme et des séances de fond de la manifestation réponde aux besoins des pays et des parties prenantes, le **Pôle a animé un certain nombre d'activités régionales et mondiales.**

10. À la demande de plusieurs pays, le Pôle a élaboré un modèle que les pays pouvaient utiliser à leur convenance pour formaliser leurs préparatifs en vue du Bilan et fournir des rapports volontaires sur les mesures qu'ils avaient adoptées dans le domaine de la transformation des systèmes alimentaires depuis le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires. Ce modèle visait à faciliter les démarches volontaires, les pays n'étant en aucun cas obligés de communiquer des informations pour le Bilan. Cent six pays ont fourni des rapports volontaires, et les contributions des pays ont été utilisées, entre autres, pour la préparation du rapport du Secrétaire général intitulé «[Making Food Systems work for People and Planet: UN Food Systems Summit +2](#)» («Mettre les systèmes alimentaires au service des populations et de la planète: Bilan 2 ans après le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires»).

11. Le Pôle a également élaboré un modèle qui permettait de présenter les pratiques optimales et les expériences particulières en matière de transformation des systèmes alimentaires. Les pays et les parties prenantes ont envoyé plus de 400 contributions, qui ont été versées dans la «[base de données sur les pratiques optimales](#)» du Pôle.

12. Pour s'assurer que les priorités régionales seraient établies et prises en compte lors du Bilan, le Pôle a organisé, en collaboration avec les commissions régionales des Nations Unies, les bureaux régionaux de la FAO et d'autres partenaires régionaux, cinq réunions préparatoires régionales. Elles ont été l'occasion de partager les données d'expérience, les bonnes pratiques et les enseignements tirés à la suite du Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires, et permis de dégager les mesures prioritaires et les messages clés pour chaque région (synthétisés ensuite dans un [rapport technique](#)).

13. Dans un souci d'inclusivité, le Pôle a lancé un [appel à manifestations d'intérêt](#) pour inviter les parties prenantes non étatiques à participer à l'événement. Il a reçu au total 225 demandes de participation. À l'issue de la procédure de validation et de vérifications préalables, 197 parties prenantes non étatiques au total ont obtenu le feu vert pour participer au Bilan. Au cours de la procédure de validation, il est apparu que huit demandes étaient assorties de données incomplètes impliquant un rejet automatique de la demande, que 13 organisations avaient déposé deux demandes (une seule a été évaluée) et que sept organisations n'avaient pas envoyé au Pôle le complément d'informations qu'il leur avait réclamé pour procéder aux vérifications préalables.

14. Le Pôle a également lancé un appel invitant les parties prenantes à soumettre des contributions pour le Bilan. Les contributions reçues à l'issue de cet appel ont été utilisées par le Groupe consultatif de mobilisation et de mise en réseau des parties prenantes («le Groupe consultatif») pour établir le «[Document relatif aux contributions des parties prenantes dans le cadre du Bilan](#)».

15. Le Pôle a également émis un appel à [manifestations parallèles](#), qui a récolté 112 propositions. Sur ce total, 21 soumissionnaires ont obtenu un espace pour organiser une manifestation en présentiel au siège de la FAO, et 15 autres ont organisé une manifestation en distanciel.

16. Un appel à [stands d'exposition](#) a également été lancé, à la suite de quoi 20 stands ont été installés dans l'atrium du siège de la FAO pour présenter différents produits et innovations venant de pays et d'autres parties prenantes.

17. Afin que les participants au Bilan disposent d'informations exactes et détaillées, le Pôle a publié 1) une liste de réponses aux questions fréquemment posées ([FAQ](#)); 2) une [note d'information à l'intention des participants au Bilan](#); et 3) une [note d'orientation à l'intention des délégations nationales](#).

### *B. Mobilisation et participation à la préparation du Bilan*

18. Les préparatifs du Bilan ont été marqués par un niveau important de participation au niveau mondial et par la mobilisation active des pays et d'un large éventail de parties prenantes. Gouvernements, organisations internationales, groupes de la société civile, universitaires, entités du secteur privé et particuliers ont contribué collégialement à définir les contours de l'ordre du jour, des discussions et des résultats de la manifestation. Cette forte participation reflétait une volonté commune de remédier aux problèmes auxquels les systèmes alimentaires mondiaux sont confrontés et à trouver des solutions transformatrices. La mobilisation a été générale, couvrant toutes les régions, tous les secteurs et tous les domaines de compétence et incarnant une approche globale qui visait à susciter de véritables changements. Cette participation inclusive et diversifiée témoignait non seulement de l'urgence qu'il y a de transformer les systèmes alimentaires, mais aussi d'une prise de conscience collective qui reconnaît que des solutions efficaces passent par un effort de collaboration de portée mondiale.

19. La mobilisation massive d'un large éventail de parties prenantes reflète l'importance croissante des systèmes alimentaires en tant que sujet de préoccupation transversal qui recoupe les multiples dimensions du développement durable, notamment la santé, l'environnement, les moyens d'existence et l'équité sociale. Pour cette raison, les préparatifs du Bilan ont mis en évidence non seulement l'importance de la manifestation elle-même, mais aussi l'élan croissant en train de se faire jour et la détermination collective de prendre à-bras-le-corps la complexité des systèmes alimentaires mondiaux et d'œuvrer pour un avenir plus durable et plus équitable.

20. Au total, 106 pays ont soumis des **rapports nationaux volontaires** avant la manifestation, offrant un éclairage sur la dynamique de progrès à l'œuvre au niveau mondial et sur les efforts déployés pour transformer les systèmes alimentaires. En outre, des contributions ont été recueillies auprès du système des Nations unies, de l'écosystème d'appui à la transformation des systèmes alimentaires et des parties prenantes.

21. Dans une démarche volontariste, le Pôle a aidé les pays à présenter leurs réalisations, les difficultés qu'ils ont rencontrées et leurs orientations pour l'avenir en organisant des réunions en présentiel et en distanciel en amont du Bilan. Entre janvier et juin 2023, il a ainsi organisé [11 concertations sur les solutions pour les systèmes alimentaires](#), qui toutes portaient sur des thèmes liés au Bilan.

22. Le Pôle a également fourni un appui technique à son «Groupe consultatif de mobilisation et de mise en réseau des parties prenantes» («**le Groupe consultatif**») pour permettre aux parties prenantes de présenter leurs propres contributions et de participer activement au Bilan.

23. Le Pôle a travaillé avec les **coalitions d'action** et fait en sorte qu'un large espace leur soit réservé lors du Bilan. Cette démarche s'est traduite par l'organisation d'une séance spéciale réunissant toutes les coalitions et de plusieurs séances techniques, et par la participation des coalitions à un grand nombre de manifestations parallèles et autres manifestations spéciales.

24. La participation active de l'écosystème d'appui à la transformation des systèmes alimentaires des Nations Unies aux préparatifs du Bilan a en outre débouché sur l'élaboration d'un [portail d'assistance sur les systèmes alimentaires](#), qui visait à faciliter les interactions entre les pouvoirs publics, les parties prenantes, les coalitions et les organisations. Grâce à ce portail, les autorités publiques peuvent accéder aux produits et services relatifs à la transformation des systèmes alimentaires proposés par l'écosystème d'appui.

## **III. Vue d'ensemble du Bilan**

### *A. Résumé du programme*

25. Le programme officiel du Bilan comprenait au total 33 séances, dont un discours d'ouverture de haut niveau, trois séances de haut niveau, qui se sont tenues le premier jour, quatre séances plénières, dix débats de haut niveau et 14 manifestations spéciales, ainsi qu'une séance de clôture de haut niveau.

26. Le cadre général de l'événement et son programme s'articulaient autour du thème «Des systèmes alimentaires durables pour les populations, la planète et la prospérité: des itinéraires divers pour le même voyage». Sous couvert de cette proposition, le Bilan se voulait être un événement où se joue le tout pour le tout, ayant pour ambition de maintenir et renforcer la dynamique d'action en faveur de la transformation des systèmes alimentaires pour accélérer la concrétisation des ODD. Pour ce faire, le Bilan s'est concentré sur trois objectifs:

- a) Réunir les pays et les parties prenantes pour examiner les progrès accomplis en ce qui concerne les engagements pris lors du Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires de 2021 et recenser les réussites enregistrées, les facteurs de blocage persistants et les besoins prioritaires pour remédier aux lacunes en matière de mise en œuvre, en utilisant de manière efficace et efficiente les moyens de mise en œuvre de la transformation des systèmes alimentaires.
- b) Rendre plus visible, auprès des dirigeants mondiaux, des décideurs nationaux, des praticiens et des acteurs des systèmes alimentaires, le rôle éminemment important des systèmes alimentaires durables, équitables, sains et résilients en tant qu'accélérateurs essentiels des ODD.
- c) Plaider en faveur d'une action urgente à grande échelle, en s'appuyant sur les données les plus récentes attestant que les systèmes alimentaires durables contribuent à apporter des améliorations plus pérennes au service des populations, de la planète et de la prospérité en ne laissant personne de côté, à travers la présentation de cas concrets d'actions transformatrices emmenées par des parties prenantes étatiques et non étatiques.

27. Pour atteindre ces objectifs, le programme du Bilan s'articulait autour de 3+1 grands volets, organisés selon le déroulé suivant.

28. Afin de réunir les pays et les parties prenantes et d'examiner les progrès accomplis, les défis et les possibilités, quatre séances plénières ont été organisées, qui s'attachaient à répondre aux questions suivantes: i. Comment la transformation des systèmes alimentaires s'opère-t-elle dans la pratique? (Séance plénière 1); ii. Comment pouvons-nous faire avancer la transformation des systèmes alimentaires pour garantir un avenir plus résilient? (Séance plénière 2); iii. Comment pouvons-nous utiliser les moyens de mise en œuvre de façon efficace et efficiente? (Séance plénière 3); iv. En quoi le programme sur les systèmes alimentaires est-il lié à d'autres domaines de transformation? (Séance plénière 4).

29. Pour rendre plus visible, auprès des dirigeants et des praticiens, le rôle éminemment important des systèmes alimentaires durables, équitables, sains et résilients en tant qu'instruments de sauvegarde des ODD, la séance d'ouverture du Bilan a été complétée par trois séances de haut niveau sur les repas scolaires, la finance et le climat, qui ont mis en exergue le potentiel transformateur des systèmes alimentaires durables dans toutes les dimensions du développement durable. Ces séances ont accueilli des chefs d'État et de gouvernement et d'autres dirigeants issus de la communauté plus large des parties prenantes étatiques et non étatiques aux systèmes alimentaires.

30. Pour plaider en faveur d'une action urgente à grande échelle, en s'appuyant sur les données les plus récentes attestant que les systèmes alimentaires durables contribuent à apporter des améliorations plus pérennes au service des populations, de la planète et de la prospérité, en ne laissant personne de côté, les équipes du Bilan ont organisé: a) des débats de haut niveau intrinsèquement liés aux séances plénières; et des manifestations spéciales contribuant à un processus d'apprentissage mondial de nature très pratique et orientée «solutions».

31. Le programme officiel du Bilan, composé de trois grands volets de séances plénières, de débats de haut niveau et de manifestations spéciales, était complété par 21 manifestations parallèles, qui ont offert un espace d'apprentissage entre pairs et de réflexion sur un certain nombre de questions liées au programme de la transformation des systèmes alimentaires.

32. On trouvera une présentation détaillée de [l'ensemble des séances du Bilan](#), ainsi que les captations de toutes les séances, sur le site web du Pôle.

### *B. Le rôle éminent joué par la FAO dans le Bilan*

33. Le rôle de premier plan joué par la FAO lors du Bilan est à l'image de la volonté qu'elle avait exprimée de faire de cette réunion un événement «sans couture» et à fort impact. L'expertise et le mandat de la FAO, en sa qualité d'institution des Nations Unies spécialisée dans la sécurité alimentaire, l'agriculture et la nutrition, cadraient parfaitement avec les objectifs de la manifestation. La FAO a également joué un rôle clé dans l'organisation du Bilan, en mettant à profit ses compétences essentielles et ses ressources pour faciliter différents aspects de la coordination et de l'exécution de la manifestation. Le rôle éminent de la FAO s'articulait autour des éléments essentiels suivants:

- a) Expertise en matière de contenu et savoir-faire technique. Forte de connaissances étendues dans des domaines tels que les systèmes agroalimentaires et la nutrition, la FAO était idéalement placée pour contribuer de manière substantielle aux discussions complexes menées sur la transformation des systèmes alimentaires au cours du Bilan. Son expertise dans les domaines techniques a permis à l'Organisation de livrer des éclairages, des données et des résultats de recherche précieux, qui ont alimenté les multiples séances et les comptes rendus de la manifestation. Cette expertise a permis d'ancrer les discussions dans des connaissances techniques solides.
- b) Rayon d'action et engagement de portée mondiale. La FAO bénéficie d'une large présence mondiale et d'un réseau bien établi de Membres, d'organisations partenaires et de parties prenantes. Ce réseau a facilité l'engagement auprès d'un éventail diversifié d'intervenants ainsi que leur participation, renforçant le caractère inclusif et l'impact du Bilan.
- c) Allocation de ressources et d'expertise. La FAO alloué ses ressources et son expertise avec efficacité, en apportant l'appui nécessaire à différents aspects de la manifestation, notamment la logistique, la communication et la fourniture d'infrastructures technologiques de pointe, et en mettant des membres de son personnel compétents dans les domaines pertinents à disposition, assurant ainsi une planification et une exécution à 360° de l'événement.
- d) Services protocolaires et d'appui. Mettant à profit sa grande expérience de l'organisation de conférences internationales, la FAO a géré les aspects protocolaires du Bilan et les dispositions connexes liées à la sécurité. En outre, l'Organisation a veillé au bon déroulement de la procédure d'inscription des parties prenantes étatiques et non étatiques participantes, en tenant des registres précis et en facilitant les formalités d'enregistrement. Cela a garanti une expérience utilisateur d'une grande fluidité pour les participants et les dignitaires présents à la manifestation. La FAO a en outre fourni des services d'appui complets, notamment une assistance technique, des services d'interprétation et des services de gestion des installations.
- e) Communication et plateforme en ligne. La FAO a mobilisé ses capacités de communication pour promouvoir la manifestation et diffuser des informations à son sujet. La plateforme en ligne de l'Organisation, qui permet la participation à distance des utilisateurs, était particulièrement bien adaptée à la nature mondiale de l'événement et lui a assuré une participation plus large.

34. Dans l'ensemble, le Bilan a confirmé l'utilité de la FAO en tant qu'hôte du Pôle de coordination des Nations Unies sur les systèmes alimentaires et a démontré que, grâce au soutien de la FAO, le Pôle jouissait d'une santé florissante. Le Bilan a également mis en évidence le lien direct entre la transformation des systèmes alimentaires et la mise en œuvre des ODD, confortant la décision du Directeur général de la FAO d'installer la direction du Pôle au sein du Bureau des ODD de la FAO. L'intégration fluide des travaux du Pôle et du Bureau des ODD de la FAO est porteuse de valeur ajoutée pour les Membres et la mise en œuvre du Cadre stratégique de la FAO 2022-2031.

### *C. La collaboration des organismes ayant leur siège à Rome: une source de valeur ajoutée*

35. Les efforts menés par les organismes ayant leur siège à Rome pour collaborer avec le système des Nations Unies dans son ensemble ont eux aussi eu leur part dans la réussite du Bilan. Illustration remarquable de cette collaboration, ces organismes, ainsi que d'autres agences des Nations Unies, ont préparé conjointement les 33 séances du Bilan, mettant en œuvre une approche synchronisée qui était tournée vers la réalisation des objectifs assignés à la manifestation.

36. Fait notable, le programme, d'une durée de trois jours, a été élaboré en étroite concertation avec le Cabinet du Secrétaire général et le comité d'organisation, qui s'est vu confier la responsabilité de cette tâche dans le cadre du mandat de la Vice-Secrétaire générale. L'approche inclusive privilégiée a permis de mettre en cohérence les efforts, les ressources et l'expertise des organismes ayant leur siège à Rome, contribuant ainsi au bon déroulement de l'événement.

### *D. Résultats*

37. Porté par une participation et une mobilisation actives, le Bilan s'est imposé comme une manifestation de haut niveau, qui a réuni plus de 3 300 personnes dont 182 délégations nationales, 21 chefs d'État et de gouvernement, 126 participants au niveau ministériel, près de 200 organisations de parties prenantes non étatiques et 900 autres participants issus du système des Nations Unies et d'autres organisations internationales.

38. Le Bilan a permis aux pays d'échanger sur leurs expériences en matière de transformation des systèmes alimentaires et présenté des comptes rendus vivants de ce qui a été réalisé, tout en pointant les défis à relever. La communauté mondiale a souligné combien il est important d'accélérer les progrès en matière d'accès au financement, insistant sur la nécessité urgente d'alléger la dette des pays en développement en situation de crise et de mettre à leur disposition des liquidités accrues.

39. Le Bilan a créé un élan pour la mise en œuvre des feuilles de route nationales en faveur de la transformation des systèmes alimentaires élaborées dans le contexte du Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires de 2021. Il a réuni les pays, les parties prenantes et l'écosystème d'appui à la transformation des systèmes alimentaires, qui ensemble ont rendu compte des progrès accomplis, mis en évidence les facteurs de blocage et pris l'engagement de s'y attaquer au moyen de mesures plus ambitieuses.

40. La manifestation de haut niveau a bénéficié d'une forte participation, qui a permis d'évaluer les progrès accomplis par les pays à la suite du Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires de 2021. En outre, les coordonnateurs nationaux de concertations sur les systèmes alimentaires, qui sont les personnes chargées d'organiser ces concertations dans leurs pays respectifs, ont été plus de 100 à participer activement au Bilan. La manifestation de trois jours a également attiré un large public en ligne, plusieurs milliers de participants virtuels et de vues en ligne ayant été enregistrés lors des différentes séances.

41. La présence de chefs d'État et de gouvernement a rehaussé la stature de l'événement et affirmé son importance en tant que plateforme de haut niveau dédiée à la transformation des systèmes alimentaires mondiaux. En participant activement à l'ensemble des séances, ils ont démontré leur engagement à s'attaquer aux problèmes des systèmes alimentaires et à imprimer un changement porteur d'impact. La participation de chefs d'État et de gouvernement de diverses nations a ajouté une dimension d'autorité et de volonté politique aux délibérations, soulignant l'importance de la reconnaissance des systèmes alimentaires en tant qu'élément clé des programmes de développement durable des pays.

42. En outre, la présence de 126 délégués de niveau ministériel issus de différents ministères a enrichi les débats d'une grande diversité de points de vue et d'idées. Leur engagement a témoigné d'une communauté de vues quant à la nécessité de mener d'urgence des actions globales pour surmonter les problèmes et les facteurs de blocage auxquels sont confrontés les systèmes alimentaires. En participant à cet événement, les chefs d'État et de gouvernement et les ministres ont démontré leur

volonté de mettre en lumière les progrès accomplis et de donner une impulsion collective pour s'attaquer de front aux défis qui restent à relever.

43. Le Bilan a permis aux gouvernements de présenter les efforts déployés par leurs pays, de partager les pratiques optimales et d'encourager la collaboration internationale. En outre, leur présence a ajouté à l'événement une dimension d'urgence et d'obligation de rendre compte, encourageant les parties prenantes de tous les secteurs à œuvrer ensemble à la concrétisation des ODD, en faisant montre d'une détermination commune à créer des systèmes alimentaires plus durables, plus équitables et plus résilients pour l'avenir.

44. Le Bilan a pleinement **réalisé ses trois objectifs principaux (réunir les pays et les parties prenantes, rendre plus visible l'importance de la transformation des systèmes alimentaires et mener une action de plaidoyer)** en adoptant une approche stratégique et cohérente. En créant un environnement collaboratif, en soulignant le rôle crucial des systèmes alimentaires durables et en appelant à des actions efficaces, le Bilan a contribué de façon substantielle à la préparation du Sommet sur les ODD 2023 et établi un partenariat solide avec la présidence de la vingt-huitième session de la Conférence des Parties (COP28) à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (CCNUCC).

45. Grâce à son programme participatif et structuré, qui comprenait une grande variété de séances de différents formats auxquelles ont participé un large éventail d'acteurs, la manifestation a favorisé un dialogue ouvert et l'échange de connaissances et joué un rôle catalyseur dans la prise de conscience et l'accomplissement de progrès tangibles vers la transformation des systèmes alimentaires axée sur les ODD. Le Bilan a non seulement mis en lumière le rôle crucial de la transformation des systèmes alimentaires, mais a également créé un élan et instillé un sentiment de responsabilité partagée à l'appui d'engagements concrets. Plus spécifiquement:

- a) La manifestation a réuni les pays et les parties prenantes pour qu'ils évaluent les progrès accomplis et les engagements pris depuis le Sommet des Nations Unies sur les systèmes alimentaires de 2021. En réunissant des représentants de différents pays et secteurs, le Bilan a favorisé l'engagement d'un dialogue au cours duquel les participants ont examiné les progrès accomplis au regard des engagements initiaux. Dans ce contexte, ils ont pu recenser non seulement les succès enregistrés mais aussi les facteurs de blocage et les besoins prioritaires, de façon à combler les lacunes en matière de mise en œuvre. Ils ont réalisé cet objectif grâce à des séances ciblées qui ont favorisé l'échange de points de vue, d'enseignements tirés de l'expérience et de pratiques optimales, et contribué ainsi à instaurer un environnement de responsabilisation et d'engagement collectifs.
- b) La manifestation a rendu plus visible le rôle crucial de la transformation des systèmes alimentaires en tant qu'accélérateur de la concrétisation des ODD en permettant aux dirigeants politiques, aux décideurs nationaux et aux responsables des secteurs étatiques et non étatiques de prendre part à des échanges constructifs. Elle a mis en évidence l'interpénétration entre les systèmes alimentaires et des objectifs mondiaux plus larges tels que la santé, l'équité et la préservation de l'environnement.
- c) Le Bilan a mené un vibrant plaidoyer en faveur d'une action urgente, efficace et à grande échelle. En présentant des cas concrets de mesures axées sur la transformation des systèmes alimentaires et mises en œuvre par des parties prenantes étatiques et non étatiques, le Bilan a étayé l'idée selon laquelle les systèmes alimentaires durables contribuent à améliorer les résultats pour les personnes, la planète et la prospérité. Ses éclairages, fondés sur des données probantes, ont souligné qu'il était urgent de transformer les systèmes alimentaires, et son action de plaidoyer a été renforcée par sa capacité à démontrer comment les systèmes alimentaires durables influent positivement sur divers aspects de la vie, en favorisant une croissance équitable et en veillant à ne laisser personne pour compte.

#### IV. Perspectives

46. Le point d'orgue du Bilan a été [l'appel du Secrétaire général à accélérer l'action](#) pour la transformation des systèmes alimentaires. Conçu comme une feuille de route détaillée, cet appel à l'action énonce six objectifs concrets qui font écho aux thèmes et aux priorités du Bilan: intégrer les stratégies relatives aux systèmes alimentaires dans les politiques nationales; mettre en place une gouvernance des systèmes alimentaires selon une approche qui mobilise l'ensemble de la société; investir dans la recherche, les données, l'innovation et les capacités technologiques; encourager les entreprises à se mobiliser en faveur de la durabilité et à rendre des comptes à cet égard; assurer la pleine participation des groupes marginalisés, notamment les femmes, les agriculteurs, les jeunes et les populations autochtones; et assurer la mise à disposition de financements à long terme, assortis de conditions de faveur, pour la transformation des systèmes alimentaires.

47. L'appel à l'action marque un tournant, un engagement résolu en faveur d'un avenir dans lequel les systèmes alimentaires seront les catalyseurs d'un changement positif. À mesure qu'elles répondront à cet appel, les nations et les parties prenantes continueront de faire vivre l'héritage du Bilan au travers d'actions concrètes destinées à produire un impact décisif, tant au niveau local que mondial, contribuant ainsi à la réalisation de l'objectif général qu'est l'advenue d'un monde plus durable et plus équitable.

48. L'appel à l'action définit les contours d'un **mandat solide pour le Pôle, en précisant quelles devront être ses priorités** dans les années à venir: il lui incombera en particulier de renforcer la capacité des coordonnateurs nationaux des concertations sur les systèmes alimentaires à emmener des processus nationaux inclusifs, ainsi que de coordonner les activités des entités des Nations Unies, de tirer parti des coalitions d'action internationales et de se concerter avec les autres acteurs pour optimiser le soutien aux actions nationales et mondiales. Conformément à ces directives, le Pôle poursuivra son action en faveur de processus de transformation des systèmes alimentaires multipartites et fondés sur des éléments factuels, en valorisant les avis scientifiques indépendants.

49. Insistant sur l'utilisation stratégique des ressources, l'appel à l'action invite le Pôle à s'appuyer sur le nouveau guichet «transformation des systèmes alimentaires» établi au sein du Fonds commun pour les ODD consacré aux systèmes alimentaires, afin d'accélérer les processus de transformation en concertation avec les coordonnateurs résidents, les équipes de pays des Nations Unies et l'ensemble de l'écosystème d'appui.